
坪田：環境省の調査報告書 ( 全国 1741 市区町村が対
象・令和５年度 )によると、ゴミのポイ捨ては、山道・
山林 (24.7％ )、幹線道路（22.2％）、河川・用水賂
(19.3％) で多くなっています。
　ゴミの回収方法は「ボランティアによる回収」が
29.4％と最も多く、全国的に見てボランティアの役
割が大きくなっています。ポイ捨てを防ぐ効果のあっ
た主な施策では、「看板の設置」177 件、「カメラの設置」
83件、「パトロールの実施」67件、「周知活動等」30件、
が多くなっています。
　ボランティア活動を後押しするため、北九州市では
「道路サポーター制度」を創設し、清掃活動をおこな

北九州市は「道路サポーター制度」

う地域の団体や企業
に対して清掃用具や
花の苗などを提供す
る取り組みを行って
います。現在 267 団
体・9200 名を超え
る方が登録しており、
市民活動で快適な生活環境と公衆衛生の確保を実現す
る好事例の取り組みです。

　福岡県ではゴミのポイ捨てを防ぐために、どのよう
な取り組みを行っているのでしょうか？
知事：県では今年、筑前海・有明海・豊前海の沿岸３
カ所で、スポーツの要素を取り入れ、楽しみながら海
岸清掃を行う「スポーツごみ拾い」を実施し、集めた
ゴミを使ったアート作品を制作するワークショップを
開催した。完成したアート作品は、天神中央公園のク
リスマスアドベント会場で展示した。ゴミのポイ捨て

等により陸域のゴミが
海へ流出している現状
を知っていただき、ポ
イ捨て防止、清掃活動
への参加を呼び掛けて
いる。

ゴミのポイ捨てゼロへ ボランティア支援策を
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　ゴミが街なかに落ちていないきれいな環境づく
りは、県民の快適な暮らしの維持や、観光産業振
興の面からも重要です。海の生き物たちへの影響
が深刻化している海洋ゴミ問題では、河川からの
流出による陸域由来の廃棄物が多くの割合を占め
ているとの報告があり、ゴミのポイ捨て増加は景
観破壊だけでなく自然破壊にもつながります。河
川敷や公園の清掃活動は、ゴミ拾いボランティア
の皆さんによって支えられている状況ですが、活
動の普及・支援とともに、そもそもゴミを捨てさ
せない取り組みも必要と考えます。県の対策につ
いて尋ねました。
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住吉校区の餅つき
大会に参加しました

北九州市「道路サポー
ター制度」では、清掃活
動団体に清掃用具や花の
苗を提供している
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坪田：アプリで活動を「見える化」し、好循環させて
いる取り組みも注目されています。ゴミ拾いに特化し
た SNS「ピリカ」では、地域のごみ拾い活動の様子
や成果をわかりやすく掲載し発信しており、現在５つ
の県で導入されています。
　拾ったゴミの写真を撮って投稿すると、拾った場所
が地図上に表示され、ボランティア個人や団体が取り
組みを共有できる仕組みになっています。導入県では
若い参加者が増え、地域コミュニティが活性化し、活
動自体も効率化したそうです。また、不法投棄された
廃棄物の状況を、撮影した写真にコメント入力するだ
けで通報できるシステムにもなっており、不法投棄の
早期発見や拡大防止策としても期待されています。ゴ
ミの量が多い箇所を見える化して効率的なボランティ
ア活動ができるよう、ピリカのようなシステムを試験
的に導入してみてはいかがでしょうか。
知事：現在、福岡県では、御笠川などの県内５つの河
川を対象に河川ゴミ実態把握調査を実施している。陸
域でのゴミの発生源や散乱しやすい場所を特定し、今
年度中に河川に流入させないための対策を事例集とし
てまとめる。

ごみ拾いSNS「ピリカ」導入検討を

　今後は、この事例集を県のホームページやＳＮＳで
発信し、市町村や清掃ボランティア団体にも情報提供
していく。県民のごみ散乱防止に対する意識を醸成し、
環境美化活動への参加を促進する。
　ごみ拾い SNS「ピリカ」の活用については、導入
している他団体から、投稿された情報をどう活用し、
対策につなげているのか、まずは情報収集していく。
坪田：また現在、在留外国人が増えており、博多区で
は総人口 26 万 2804 人の中で１万 574 人を占めてお
り (4.02%)、県内 72市区町村のうち最大の割合です。
共生社会を実現していく上でも、ゴミポイ捨て禁止を
含めて地域のルールやマナーへの理解を深めてもらう
よう、在留外国人への働きかけも必要だと考えます。
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拾ったゴミの写真を撮って投稿すると、
拾った場所が地図上に表示され、ボラン
ティア個人や団体が情報を共有できる

ゴミ拾いを見える化するアプリ「ピリカ」

ゴミ発見！

ありがとう！

丸尾けいすけ・立憲民主党福岡県
第 1 区総支部長と街頭活動を行い、
新年のご挨拶をしました

九州レインボープライド 2024
に警備ボランティアとして参
加してきました

令和 6年 12 月県議会定例会で
一般質問しました

JR 西労組議員団会議の政策
勉強会に参加してきました


